

落語・教祖列伝

花天狗流開祖

坂口安吾

青空文庫

「オラトコのアネサには困つたもんだて。オメサン助けてくんないや」

と云つて、馬吉のオカカが庄屋のところへ泣きこんだ。オラトコは我が家。お前の家はンナトコという。ンナはウヌ（汝）がウナに変じ、ンナとなつたものらしい。日本海岸でンナという言葉をきくと語源を按するに苦しむが、奇妙なことに、私のすむ太平洋岸の伊東温泉地方では汝をウヌと云い、それを自然にウナと呼びならわしているので、ンナという雪国の方言の変化の順序が分るのである。

馬吉のオカカがアネサのことで音をあげているのは年百年中の

ことである。アネサとよばれた人物はオカカの伴、キンカの野郎のヨメのオシンのこと。キンカの野郎というのは、彼は時々耳がきこえなくなるから、そう呼ばれている。ツンボをキンカというのである。

しかし、彼はキンカではない。ただ、自分に都合のわるい時、ふと耳がきこえなくなるというモーグー状態におちこむ作用に恵まれていて、気が小さいから本当にとりのぼせてキンカになるのだか、ずるくて聴えないフリをするのだが、その正体はわからぬい。そこで馬吉の家族は伴のことを「オラトコのキンカの野郎が」という。そこで村の人々は「ンナトコのキンカの野郎が」と云うわけで、今は彼の本名を誰も呼ばなくなつたし知らなくなつたが、

名というものは間違いなく当人を指すのが一つあればそのほかの物は無用にきまつたものだ。

キンカの野郎のヨメ、つまりアネサがオシンであるが、村の者はこのアネサも本名では呼ぶことがない。アネサが子供のときは男ジヤベとよばれたが、今は熊ジヤベと云うのである。ジヤベは女のこと。つまり幼少の時はオトコオンナとよばれたが、今では熊オンナとよばれているというワケだ。現代では女ターザンと云うところだろう。翻訳にヒマがかかって仕様がない。

熊ジヤベとよばれる通り、大そうふとつている。五尺六寸、二十六貫ぐらいなのだが、女のことだから、六尺、五十貫ぐらいに見える。しかし、顔は案外キリリとして、眉毛は毛虫の如く、眼

光鷺の如くに鋭く、口は大きくへの字にグイと曲っている。人相の悪いアンコ型の角力取りと思えばマチガイない。

米俵を片手に一俵ずつ、二俵ぶらさげて歩くのはなんでもない。角力取りのアンコ型は案外非力だそうであるが、女のアンコ型は怪力無双なのかも知れない。アネサの道筋に男が立話をしたり立小便でもしていると、襟首に片手をかけて一ひねりする。すると男が二間ほど横ツチヨへ取りはらわれているから、アネサはワキ目もくれずに行つてしまふ。ひどく気が短い。しかし、そこの道を開してくれと頼んで退いてもらうよりも、襟首に手をかけて一ひねりして道のジャマ物を取払う方がカンタンであるから、時間も言葉も節約しているアネサの気持が分らないことはない。だか

ら今ではジャベを省略して、クマとだけ呼ぶようになつた。とうていジャベの段ではない。ただのクマだけで通用するというのは、ジャベのクマに匹敵するほどのクマが男の中にもいなかつたという事実を語つてゐるのである。

キンカの野郎は、痩せツボチで弱虫である。日に何度もアネサに掴みあげられて小荷物のような取扱いをうけても、亭主とあれば是非もない。ここに困つたのは、馬吉とそのオカカで、親ともなれば、俸のアネサにチョイと横ツチヨへ取り片づけられて、その運命を自然と見るわけにはいかないらしい。

キンカの野郎は弱虫泣虫であるが、その母親に当るオカカは気が荒かつた。気質の遺伝というものは解しがたいフシがある。オ

力力はウツカリ言いまちがえて、ガマが蛇をのんだがネ、と言つてしまつた時には、自説のマチガイを百も承知の上で一歩もひかずには主張したあげく、各々の手にガマと蛇をつかんてきて、ガマの口をこじあけて蛇をねじこんでみせて満足するというヤリ方であつた。剛情では村の誰にもヒケをとらないオ力力である。

けれどもアネサの敵ではない。剛情は論争に類するけれども、アネサは全然無口である。そして論争を好んだ報いによつて、オ力力は四ツにたたまれたり、横ツチョヘ片づけられたりするだけだつた。そこでオ力力は年百年中音をあげているのであるが、誰も同情しない。アネサの怪力を見こんでヨメにもらつたのはオ力力だからである。キンカの野郎はションボリうなだれて、それだ

けはカンベンしてくれるとたぶん嬉しく思うだろうと思うという
ような意味の心情をヒレキしたつもりであつたし、その哀れな有
様を見ては馬吉も多少同感して、梓のアネサがただの人間の女で
あつても必ずしも悪くもないように思われる気もしないでもない
らしいようと思つていうようなことを言いかけてみたりした。し
かしオカカは馬や牛の代りにクマのアネサをもらうのは理にかな
つてゐるという説をまげなかつたし、それは實に正当な理論であ
るから、馬吉もキンカの野郎も言いたい言葉をモグモグのみこん
で黙つてクマをもらつたのである。

けれどもアネサはそれほど働いてくれなかつた。それはアネサ
に他意があるワケではなくて、ただ働くことを好ましく思はない

だけの理由であった。夏の朝、野良へ行こうぜとオカカにゆり起されると、

「夏は日が長すぎるすけ、まだ、ダメら」

アネサはそう答えて、あとはいくらゆり動かしても自分の目覚めに適当な時間がくるまで起きてこなかつた。更に手を加えて起そうとすると、空俵のように振りとばされてしまうから、オカカはわきたつ胸をジツと抑えなければならぬ。しかし論争の巧者であるから、アネサの夏の言葉を冬のくるまで胸にたたんでおく。冬がきて、まだ暗がりにアネサをゆり起して、

「アネサ、起きれ。起きねとシツペタヘ真ツ赤の釜のシツペタくツつけてやるろ」

シツペタはお尻のことである。アネサは毛虫のような眉毛をビクリとうごかしただけで、

「まら、外はマツクラら」

まら、は、まだということである。ダをラと発音することの多い方言なのである。

「冬は日みが短イじけ工ろ。起きてがんね」

「短イじけ工なもんは、仕方がね。オレが長なアごうしてやれね」
オカカは待つていました、と、

「この野郎、こきやがんな。ンナは、この夏のこと、夏は日が長アげ工と云うたがん忘れやがったか。さア、カンベンならね」

と半年がけの論争を吹ツかけても全然ムダである。アネサはす

でにグツスリねついて、オカカのいかなる熱論もアネサの耳の孔までしみこむすべがないからである。

アネサの働く時間は短かかつたが、通算して一人前はたしかに働いていたろう。重い物を運ぶ時などは、アネサが存分に怠けてやつても、そのノロノロとした一度だけで馬並みのことはあるからであつた。アネサの食量がやや馬に近いだけ、オカカはタダの人間をヨメに選ぶべきであつたのである。

だから、オカカが庄屋のオトトへ泣き言をならべにでかけても、庄屋のオトトは良いところへヒマツブシの慰み物がきてくれたと薄笑いをうかべて、

「ンナトコのアネサ、病氣らか」

「バカこきなれや。オラトコのアネサにとりつくことができるような病気がいたら、呼んでもらいてもんだ」

「ンナトコのアネサが丈夫らば、困ることがあろうば。牛と馬が六匹うごいているようなもんだ」

「なに、こくね。あんたに呉れてやるすけ、オラトコのアネサ持つてツッてくんなれや」

「オレは熊は使うてみていと思わねな」

「ザマ、みなされ」

オカ力は腹を立ててもいるが、落ちついてもいる。今日、庄屋のオトトのところへ来たのはタダの話ではない。庄屋のオトトも肝をつぶすに相違ない話なのである。それは天下泰平の山奥の村

落では、おだやかならぬ話であつた。



オカ力は長い間考えちがいをしていた。オラトコのアネサは生一本の怠け者で、ほかに望むところのないのが、せめてもの取り柄であると。ところが、そうではなかつたらしい。

人間というものは、悲しいものだ。キンカの野郎のアネサは存分に怠けているように見える。もツと働いてくれないかと頼む人はいるけれども、たツて働けと言ひきる勇士は誰もいない。馬吉のオカ力ですらも、ダメなのである。だからアネサは人間の境地

を分類して、悠々自適と称するところに居るのであるが、かほどの人間でも、充ち足りざるものがある、夢がある、無限の遺恨があるのである。ああ、悲しいかな。

アネサは誰にも打ちあけていないが、七ツ八ツのころから、一と筋にあこがれていたことがある。そのアコガレは年と共に高く切なく胸にくすぐついていたのである。アネサはキンカの野郎のヨメになるツモリではなかつた。天狗様のアンニヤのヨメになりたかつたのである。アンニヤは、時にはアンチャとも云う。兄さん、青年ということである。天狗様のアンニヤのヨメになりたかつたが、色恋の沙汰ではない。天狗様のアンニヤもキンカの野郎も、ウスノロで、ズクナシで、気が小さくて、いつもクヨクヨと、ま

るで一匹の悲しい虫だと思えばマチガイない。どこのアンニヤも、まったく芋虫よりも魅力のある虫ではない。しかし、天狗様のアンニヤのヨメになると、いい着物がきられるし、うまい物がたべられるし、威張つていられるし、それから、怠けていられる。はじめの三ヶ条によつて、七ツ八ツのころから天狗様のアンニヤのヨメになりたいと思つていたが、キンカの野郎と一しょになつて以来は、怠けていられる、という最後の一条までがわが一生の遺恨となつて無性にアネサのハラワタをかきむしるのである。

しかし、アネサはこのことを誰にも言えなかつた。物には限度がある。だれでも身の程というものが薄々分つているものだ。これが、又、人間の悲しいところでもある。アネサは身の程を薄々

感じていた。オレがいい着物がきたい、天狗様のアンニヤのヨメになりたいと云うと、誰かがなぜか笑うような気がするが、そうではあるまいか、というような、もつと漠然とした感じ方であつた。

天狗様というのは、この村の鎮守様のことである。本当の名は手長神社というのだそうだ。もう一つ山奥の隣の村には足長神社というのである。二ツは親類筋のものらしいが、祭礼の行事などはもう関係がなくなつてゐる。というのは、この村の人たちは村の古伝などが大切だとは思わないし、手長神社は久しく誰も顧る者がない廃社になつていていたのを、元亀天正のころ一人の風来坊が住みついて、全然自分勝手に再興したからであつた。

この中興の風来坊を調多羅坊というのである。彼は比叡山の山法師のボスで、ナギナタの名人であつた。刃渡り六尺七寸五分、柄をいれると、一丈五尺という天下第一の大ナギナタを水車のようふりまわす。

元亀二年九月十二日、織田信長が比叡山に焼打をかけ、坊主数千人をひツとらえて涼しい頭を打ち落したとき、調多羅坊はカラカラカラと打ち笑い、ただ一人根本中堂の前に残つて敵の押し寄せてくるのを待つていた。

押し寄せた敵軍のただ中へ躍りこみ、大ナギナタを水車の如くにふり廻し、槍ブスマの如くにくりだす。その延びるときは百尺の鉄槍の如く、さツとひいて縮むときには一尺五寸の小鎌のよう

である。横に振えば一度に三十五人の首をコロコロと斬り落し、そのナギナタを返すトタンに三人の胸板を芋ざしに突いて中空へ投げする。手もとを一廻転したナギナタは同時に後方の敵を十五人なぎ倒し、前方では同じ数の敵の首をコロコロと打ち落している。左へ走り右へ廻り、林をとび、伽藍をこえ、あたかも千本の矢が入りみだれて走っているように叢山を縦横にはせめぐつて寄せくる敵をバツタバツタと斬り払つたが、ついに、根本中堂をとりかこむ広場は首と胴を二ツにはなれた敵の屍体でうずまつて、石も土も見ることができなくなり、足の踏み場がなくなつたから仕方がない。もはやこれまでと谷を渡つて、落ちのびた。山伏に姿を変えて諸国をまわり、この山奥の手長神社に住みつくことに

なつた。

しかし、日本中の史書や軍書をひもといても、調多羅坊はでてこない。それどころか、とにかく一人の山法師がナギナタをとつて抵抗して、信長勢を三人ぐらいは斬り伏せたというような武勇譚も歴史に残つていないのである。インチキ軍記や講談にも存在しない。しかし、この村には実在している歴史であるし、それを否定する鑑定機械はどこにも実在しないのである。

調多羅坊はこの村に落ちついてから、ツラツラ天下の歴史にてらし乱世の有様をふりかえつて悟りをひらいた。ツラツラ乱世の原因をたずねるに、実に野郎が武器をいじくるのがよろしくない。しかしながら武器武術というものは、これは存在しなければなら

ないものだ。なぜならば、これが神仏に具わる時には威風となり、崇敬すべき装飾となる。ところが野郎がいじくるから、神仏をはなれて乱世をおこす。だから武器武術は神仏に具わると共に、女が花をもつ手でいじくつてこそ真の妙を発する。これを天地陰陽の理というのである。だから天地の理によると、武器武術をつたえて神仏をまもるものはジャベでなければならん。こう会得したから、女房をもらい、ナギナタの手を伝えて、手長神社をまもるミコにあがめて、自分の女房を一生大事に崇拜したのである。

これが天狗様の中興の縁起である。一説によると、調多羅坊は鞍馬の山伏であるとか、鞍馬の天狗の化身であつたなどという。そこでこの神社や、ひいては現在の神主のことまで、天狗様と云

うのである。

こういうわけで、調多羅坊の大精神は今も脈々と伝わり、天狗様のところでは、アネサが威張ることになつてゐる。天狗様のアンニヤはヨメをもらうと、もうダメだ。なぜなら、アンニヤのアネサは、花と同時に武器武術を身にそなえているからである。天狗様の実際の化身はアネサなのである。

天狗様のアネサは、否、彼女はすでにミコサマとよばれていますから、そう呼ばなければならない。ミコサマは自分がまだ老境に至らぬうちから、つまり自分の生んだアンニヤが七ツ八ツの頃から、その年頃の女の子に目をつけて自分の後継者を物色する。アンニヤが生まれなくとも、子供のジヤベを物色して養女にするこ

とが義務である。アンニヤの如きは問題ではない。

かくして選んだ女の子を幼より膝下に育て、みやびな踊り音楽からナギナタの手に至るまで、花も実もあるミコの素養を伝えるのである。

天狗様のアンニヤがクマと同じ年頃であつたから、彼女が七ツ八ツのころ、ミコサマが彼女ぐらいのジャベを物色していたのである。彼女が不幸な夢をいだいたのは、この時にはじまる。彼女の一生の悲しみは、この時よりはじまつた。

一度びミコサマの目ガネにかない、膝下に育てられることになると、大変なものだ。まるで花が咲いたような美しい特別の着物を年中着せられている上に、七ツ八ツから紅オシロイまでつけて

いるのである。第一、用いる言葉も違う。ジャベだのアンニヤだのシツペタだのゲエルマツチョ（蛙のこと）などという下賤な言葉は禁止される。こういうモロモロの下賤なることを禁止される特別なアネサはなんとまあ素晴らしいことであろうか。

ミコサマは正月十五日と春秋二度の祭礼に舞いを舞う。鈴舞いと云つて鈴をふつて舞うのであるが、そのアイノテに、ちよツとナギナタを持つて現れることもある。しかし、それも舞いの手のようなもので、調多羅坊の奥の手をしのぶことはできないのである。

しかし村のジサ、バサの言うところによると、なんでもないナギナタの舞いのように見えて、しとやかに、やさしく、美しく、

あでやかな差す手引く手にすぎないが、この奥には無限の修練がつまれていて、ミコサマはナギナタの奥儀に達し、そこに至るまでには、実に泣き、血を吐かんばかりの苦しい修業をつまねばならないのであるという。ミコサマの生涯は、美しく着飾り、うまい物をたらふく食べて威張りかえつているようであるが、どういたしまして。七ツ八ツから、人の寝しづまつた深夜に、冷水を浴びせられてミソギをさせられ、つらい悲しい修業をつまされているのだ。だから、とても並の人間にはつとまらない。ミコサマはアンニヤが腹の中にいるうちから、生れてくる村の女の子に目をつけて、特別のジヤベを物色しているのだそうである。

オトコジヤベと呼ばれるぐらいだから、オレがミコサマの目に

かなう特別のジャベだろうと、クマは七ツ八ツのとき、自らひそかに恃んでいた。そして祭礼のとき、ミコサマが舞いを舞うと、自分の方ばかり見て いるような気がして、あかくなつて、顔を上げることができないのである。

当ては外れた。ミコサマはあんなにジツと自分を見て いたのであるから、そんな筈はないのであるが、オソメというどこにもここにあるジヤベの一人にすぎないのが選ばれてミコサマにひきとられてしまつたのである。ちよツと突いても、スツとんでも泣きだすような女の子で、なんの取柄もないのに、世間は案外なもので、

「オソメがミコサマの目ガネにかのうたてや。大したもんだ。ミ

コサマの目は良う睨んだもんだわ。オツカネ。オツカネ」

「本気に、オツカネなア。それに、オソメは綺麗だてば」

村の人々はそう云つて賞讃した。クマが甚しく心外であつたのは言うまでもない。

オソメが病気になつて死んでしまえばいいと思つていたのに、馬にも蹴られずに無事に育つて、次のミコサマはなんてまあ美しい品があるのだろうと評判が良くなるばかりであつた。そして天狗のアンニヤの元服の時にヨメの式もあげて、晴れてミコサマの跡をつぐことになつた。クマときては、それから五年たつてもヨメに所望する者がない。クマはそれを天意と見た。つまり近々オソメが死んで、自分が改めてミコサマに選ばれるための天のハ

イザイであろうと見ていたのである。

あにはからんや、オソメは死なずに、キンカの野郎のオカカからヨメの口の所望がきた。ツラツラ思えばヨメの所望をうけるのはマンザラではないから、してみると、もう結婚してもいいという天のハイザイであろう、神様の思想が変ることもあるものだ、と、クマはよろこんでキンカの野郎のヨメになつた。

しかし馬吉の一家のアクセク働くこと。オカカは朝ツパラからラツパのようにブウブウ云つて、野良へでればまるでテンカンを起したような忙しさでクワをふりふり働いてけつかる。ああ、なんたることだ、と思えば、そぞろ無念でたまらないのはオソメである。たしかに、あのとき、ミコサマは鈴をふつて舞いながら、

ジツと自分ばかり見ていたはずだ。その目が今まで自分の額にも腕にも背中にもしみついて、かゆいような気がする。どうしてオソメが天狗様のアンニヤのヨメになり、自分がキンカの野郎のヨメになつたか、どう考へてもワケが分らない。

馬吉のオカ力がラッパを吹くたびに、アネサは實に虚無を感じた。全身の力が一時にぬけてしまう。決して急げているのではない。シンからねむたくなつたり、力がスッカリぬけおちて身動きをするのもイヤになる。誰が一々返事をしたり、喋つたりする気持になるものか。

しかし、どうしても、オソメが死ぬような気がするのであつた。谷を渡るとき、足をすべらして死ぬような氣がする。ちょツと病

氣では死はないようだ。いくらヒヨワに育つても、若い者はなか
なか病氣ぐらいではなくたばらないのが實に面白くないことである。
オソメが死ぬ。ミコサマはビツクリして、自分が考えちがいして
いたことに気がつく。選ぶべからざるオソメを選んだアヤマチに
気がつくのである。どうしてミコサマともあろうものがそんな輕
率なことをしてしまつたか。しかし、今からでもおそくはない。

ミコサマは空をきる矢のように畠や森や谷をとんで、クマをむか
えにくる。そうでなければならぬはずだ。さもなければ、てん
で話が合わない。キンカの野郎のアネサは朝ごとにオカ力の奴が
耳もとでラツパをふいてゆり起すたびに、今日こそは、と考える。
オソメが谷を渡りそこなつて死ぬ。ミコサマがとんでくる。アネ

サはだんだんねむくなる。それは快いねむりだ。オカカのラツパがどんなに音色が高くて、もうきこえる筈はない。オソメが谷を渡つてゐる。足をすべらしてゐる。ミコサマが畠や森の上をとんでいるのだ。

ところが思いがけないことになつた。オソメが谷を渡りそこなつて死なないうちに、ミコサマの方が死んでしまつたのだ。こうなれば、もはや取り返しがつかない。オソメはすでに決定的にミコサマなのである。否、すでに彼女はミコサマであつた。

どうして、そんなことになつたのか。キンカの野郎のアネサは途方にくれた。どう考えてもフシギであつた。ただ途方にくれ、考えあぐねるばかりであつた。

ミコサマの葬式もすんだ。天狗様のアンニヤのアネサが新しいミコサマだということは、もはや誰も疑ぐる者がなかつた。キンカの野郎のアネサが本当のミコサマになるジャベで、先代のミコサマの軽率な思いいちがいであつたことは、もはや誰にも知れることがないような、フシギなことになつたのである。

キンカの野郎のアネサは、たまりかねて、天狗様のアンニヤのアネサをよびだした。彼女は相手をミコサマだとは思わなかつた。ただの天狗のアネサである。そのアネサを手長神社のホコラの裏手へよびだして、

「ンナ、どうして本気のことを村の人々に言わねのか。いつまでも隠してけつかると、かんべんしねど」

ミコサマはヤブから棒の話におどろいた。

「なんの話なのよ。あなたの言うこと、わけがわからないわ」

「わけがわからね？ この野郎、しらツぱくれると、くらすけるから、そう思え。ミコサマが死ぬ時の遺言、隠してけつかるでねか」

「お母さんの遺言て、どんな遺言？」

「この野郎ウ。どうオしても、言わねか。ミコサマは死ぬとき、ンナに遺言したでねか。オレが死んだら、キンカの野郎のアネサにたのんでミコサマになつてもらえと言うたでねか。オレの見違げえだツたと言うだろが。ミコサマが舞うて いる時目工つけたのはキンカの野郎のアネサのがんだわ。その時ンナがアネサの横に

居たがんだ。ミコサマが一舞いクルリと振向いた時、ンナがアネサの前にのさばつて出て居たろが。そらすけ、ミコサマが取りまちがえてしもうたがんだわ。ミコサマはンナに言うたろが。ンナことをアンニヤのヨメにもろうたのは、かえすがえすもオレのマチゲ工であつた。ンナとキンカの野郎のアネサは入れ代らねばならぬ。ンナはミコサマにはなれねえジヤベであるから、キンカの野郎のアネサにたのんで来てもらえ。この村にジヤベは一パイ居るけれども、ミコサマたるべきジヤベはあるアネサのほかには居ねがんだ。そう言うたろが。オレが死んだら、ンナはキンカの野郎のアネサのどこへ行かねばならぬ。そうして、キンカの野郎のアネサに来てもらってミコサマになつてもろて、ンナはその代りに

キンカの野郎のアネサにしてもろええがんだ。そう言うたろ
が。ンナそれ聞いていたねツか。この野郎。ンナ、どういうわけ
でキンカの野郎のアネサのどこへ行かねがんだ。コラ。どうら。
キンカの野郎のアネサと云うがんはオレのことらわ」

ミコサマはとんでもないインネンをつけられて弱つた。

「お母さんはそんなこと言わなかつたわよ」

「この野郎ウ」

「あなた、そんなこと、誰から聞いたの？ 誰がそんなこと言つ
たのよ」

「この野郎ウ。よウし言わねな」

キンカ野郎のアネサは歯をバリバリかんで口惜しがつた。しか

し分別深げに、ジツクリとうちうなずいて、

「ようし。わかつた。ンナ、どうしても、ミコサマの位を盗もてがんだな。ンナがその気らば、オレもカンベンしね。ンナ、ミコサマになろてがだば、ナギナタできるる。そういうが。できねばならぬもんどうが。ンナがミコサマの位盜もてがんだば、ンナはオレにナギナタの試合して勝たねばならん。ンナ、オレを打ち殺さねば、ミコサマにはなれねわ。オレの目玉の黒いうちは、ンナ、ミコサマになれねど。あしたの朝、まら皆んなの起きね時、オレがここへナギナタ持つて来るすけ、ンナもナギナタ持つてこい。ンナが勝つか、オレが勝つか。どっちか一人は死なねばならん。ンナがミコサマの位盜もてがんだば、オレを殺さねばなれ

ねがんだ。わかつたか」

とうとう二人は明朝太陽の登る時刻に、ホコラの前でナギナタの果し合いをすることになった。

馬吉のオカ力は、どうも近頃アネサの様子が変だと思つてるのである。用がある筈もないのに、野良をはなれてどこかへ行くから、いつたいアネサどこへ行きやがるのだろうと秘かに後をつけて来た。そしてホコラの裏へミコサマをよびだして怖しい約束をむすんだテンマツをみんな見とどけたのである。

「どうも、変テコらて。オラトコのアネサは浮氣だけはしねもんなど思つていたが、天狗様のアンニヤに惚れていたがんだろか。あんげの熊だか鬼みてのオツカネ女が、誰に惚れても、なんにも

ならぬ工もんだろが、面ツ白ヤ工ことになつたもんだわ」と、オカカはタマゲて、庄屋のオトトのところへ報告にでかけたのである。



庄屋のオトトも、この話にはブツタマゲた。

「ンナ、それ、本気の話らか」

「何言うてるがんだね。オラトコへ来てみなれ。オラトコのアネサは、オラトコにナギナタがないすけ、一丈五尺もある檍の棒をこしらえてるれ。それでミコノサマをしゃぎつけよてがんだ」

しゃぎつける、は、叩きつける、ぶちのめすと云うことだ。

「フウン。それは大変なことが出来たもんだ。ンナ、どうしる氣らか」

「オラ、知らね

「オレも知らねわ」

どうも、困った。キンカの野郎のアネサに理を説いても、すべて論争が役に立たないタテマエであるから話にならない。

「マア、なんだわ。ミコサマは利巧な人らすけ、バカなことは、しなきらねにきまつてるわ。仕方がねえすけ、オレもあしたの朝は天狗様へ行つて待つてるわ。オカカも来ねばならんぞ。オトトモキンカの野郎も連れて來た方がええがんだ。万が一、アネサが

あたけやがつたら手がつけられねわ。オツカネなア。オラも、こんげのオツカネことは、生れてから聞いたことがねえもんだて。
 誰に来てもらたら、ええもんどうか。この村にいツち強きツついモ
 ンは、困つたもんだのう、一番目はあのアネサにきまツてるこて。
 あのアネサがオツカねえというモンは、どこの誰らろかのう?」

庄屋が大そう苦心しているところへ、ちようどいいアンバイに、
 たそがれたころ、遠乗りの家老が山道に行きなやみ、一人の侍を
 したがえて庄屋のところへ辿りついた。

庄屋から明朝の果し合いの話をきいて大いに興がり、よろこん
 で一しょに行つてくれることになった。まさかミコサマが相手にな
 なつて出てくることはあるまいが、アネサがそれを怒つて、天狗

様の屋敷の門をぶち破つてあたけはじめたら、家老と侍が取り抑えてくれる約束であつた。

翌朝になつた。

まだ真ツ暗のうちから、家老は庄屋の案内でホコラの前の物蔭に隠れていた。そこへ馬吉のオカカが血相変えて駆けつけたが、家老を見るとホツとして、

「オラ、ほんに安心したれね。あのネボスケのアネサが今日は暗いうちに起きたもんだ。マサカと思うていたがんだがね。オラ、ビツクリして、オトトもキンカの野郎も叩き起しているヒマがありましねがんだ。別の道からアネサの一足先に報らせに飛んで来ましたががんじろも、アネサは本気に殺す気られね。太ツてえ檍の

棒られねエ。あんげのもんで、アネサの力でしゃぎつけられて見なれや。虎れも熊れも狼れもダメらてば。オラ、胸がまらドキドキして、どうしていいがんだか分らねわ。たのむれね。アネサ、今、来ますね。なんにしても、ほんにオツカナゲな太ツてえ棒らわ』

と云つているうちに、夜がだんだん白んできた。

アネサが現れた。なるほど太くて長い樅の棒を担いでいるが、まさかの用意か、クワも一本ぶらさげている。ちゃんと野良ごしらえ、手甲にキヤハン。ハチマキまでキリリとしめている。殺氣満々たるものがある。オカカがドキドキするのもムリがない。庄屋はアネサを一目見ると、蛇に見こまれたように、冷汗が流れ、

からだがふるえて、動けなくなつてしまつた。

「家老様が来てくれたのは良かつたろも、こんげのジサマにあのアネサがふんづかまるもんだろか。家老様に万が一のことがあると、オラの首が危ねもんだが、困つたことになるもんだわ」と、庄屋は大いに悲しくなつた。

ところが、とんでもなく意外なことが起つたのである。

アネサがまだイライラして天狗様の屋敷の門をぶち破らぬうちに、門が静かに開いて、花のような装束の人がただ一人現れてきた。ミコサマだ。ミコサマは細身のナギナタを持つてゐる。本当に真剣勝負をやるツモリらしいのである。

村の伝えによると、調多羅坊のナギナタの手がミコサマからミ

コサマへと伝授していることにはなっているが、そういう伝説があるだけで、誰も見たものがなく、信用している者もない。

第一、調多羅坊は全長一丈五尺、刃先の長さだけで六尺七寸五分の天下一の大ナギナタをふりまわしたことになつてゐるが、それに匹敵する大物をぶら下げてゐるのはアネサの方で、ミコサマは一間よりもちよツと長いぐらいの祭礼用の飾りのついたナギナタを持つてゐるだけだ。ミコサマがナギナタの達人なら伝説に合わなければならぬのだが、全然伝説に合つてやしない。イヤハヤ、とんでもないことになつた。

ミコサマが現れるのを見ると、すでに殺氣満々たるアネサはさらに一段とひきしまつて、もはや殺氣は張りさけるばかり。おの

ずからその極に達して、一言の発する言葉もなく、キツと構える大きな棒。アネサはすでに構えた。

アネサは腕に覚えがあるのだ。相手をなぐり倒せばいいのである。それには先方がこっちに打ッてかかる先に、相手をしやぎ伏せてしまえばいい。アネサの棒は一丈ぐらいある。ミコサマのナギナタは六尺ぐらいしかありやしない。ナギナタはこっちに届かなくても、こっちの棒は先方へ届くし、アネサのふり払う棒の速さをただのジャベが体をかわせる筈はないのである。

アネサは怠け者ではあるが、年百年中クワをふり下しふり上げているし、斧で大木を斬り倒すのも馴れている。男の野郎が三百ふり降して斬り倒す木を、アネサは百もからずに斬り倒すこと

ができる。木を斬る斧にも、斬り下げる要領はあるし、斧の先にこもる力と、それを按配してふり下す握りにかかる力との釣合い。それは何を斬り、何をふり廻す要領にも通じているものだ。

アネサはチャンと心得ているのだ。アネサは棒の握りが外れないうようにギザギザを入れて仕掛けを施しているばかりでなく、棒の先に鉄をはめて、自分の一振りに最適の速さ重きのかかるような仕掛けも施しているのだ。

アネサは決してクワや斧を握るように棒を握つたり、それと同じように棒を構えてはいなかつた。その棒にふさわしく、然るべく構えている。上からふり下すのではない。それは外れることが多い。アネサは水平にふり払うツモリなのだ。しかし水平に構え

ているわけではない。ちょうど野球のバットぐらいの角度に、肩からふり下しふり払うツモリなのである。その構えは、野球の選手のようにスマートである筈はないが、決して力点が狂つたりハズしたりはしていない。それどころか、必殺の気魄がこもり、その一撃のきまるところ、結果は歴々として、あまりの怖しさに身の毛がよだつようであつた。

アネサの必殺の気魄に応じて、静々と現れたミコサマであつたが、響きに応ずる自然の構え、一瞬にして応戦の気魄は移つている。全然両者無言のうちに、すでに戦いは始つているのだ。

ミコサマは充分用意しないうちに、アネサの必殺の気魄に応じて、その瞬間の姿勢のまま一瞬同じ気魄だけ移して構えに変つた

から、見た目にはアネサのようく充分の構えが出来てゐるようではないけれども、それがたしかに、構えであるということは分つた。まるで小鳥が羽を立ててゐるような、どうも大したものではない。

見てゐる方には全然分らなかつたが、アネサは誘う力を自然にうけて、いきなり棒をふり下し、ふり払つたのである。その瞬間に、これはシマツタと思つた。アネサは知つてゐるのだ。棒にこもる力が正しい力であつたか、そうでなかつたかを。実際にその一瞬、アネサは複雑なことを感じとつた。敵を見くびつたということ。敵は大変な奴だということ。自分が棒をふり下したのではなく、相手の誘いにかかるつてふり下してしまつたということ。そう

いうことをさせる相手がとんでもない魔力の持主であるということ。

しかしアネサは自分の腕を恃んでいた。少しぐらい力の配分をあやまつても、自分ほどの者がふり下した棒であるから、相手が何者であるにしても、たぶんしゃぎ伏せているだろう、と。

しかし、アネサの棒は空をきつた。そして空をきつたとさとつて、シマツタと思つた時に、アネサの厚い胸は物凄い力で地面にむかつて衝突していた。何かの力がそうさせたのだ。そしてそれは、アネサが空をきつて横に泳いだ時、背後の方から、首か背か尻のあたりのどこかへ何かの力が加つてそうなつたのであるが、アネサにはそれがハツキリわからないのだ。

アネサは棒を遠くとばして、大地へ四ツン這いにめりこんでいた。一瞬氣を失つたが、すぐ正氣に戻つた。アネサの胸は岩のようなものだ。一度や二度、氣を失つたぐらいで、どうなるというようなチャチな構造ではないのである。第一、必殺の闘志は、それぐらいで、失われやしない。

アネサは起き上ると、クワをとつて、ふりかぶつた。先方は遊んでいるようだつた。そう見えた。斬つてくると思つたナギナタの刃がそうではなくて、その行手にサツと心の奪われた時、アネサは斬られず、その石突きで突きあげられて、五六間もケシ飛んでいた。

ナギナタの柄の尻の方で突かれるということと、ダイナマイト

がヘソのあたりでバクハツしたことと、まるで同じような結果になるものであるらしい。アネサがダイナマイトでヘソのあたりをやられると、たぶんそう感じたであろう。アネサは自分の両手がフワツと左右にひらき、両の股も左右にひらき、左右にひらいたまま手足ははなれて勝手にとんで行つたように思つた。つまりダイナマイトにヘソをやられて、手足がとんでいつたのである。しかし、ダイナマイトではなかつたから、同じようく感じはしたが、手も足もバラバラにならずにくつついていたし、くつついていたから、中空の四方にとびちる手足にひきずられて、アネサの胴体は、二十六貫のものをそつくりくつつけたまま、あつけなく、五六間ケシとんでいたのである。

地面へ落つこつて、身体がクルクルまわったと思つたのは、アネサの目がまわつただけだつた。アネサは五六間ケシとんだ場所へ、氣を失つて、ぶツ倒れて、全然うごかなかつたのである。

ミコサマのナギナタの手鍊は驚くべきものであつたのである。しかし、庄屋と馬吉のオ力力には、それがハツキリのみこめなかつた。ミコサマのナギナタが手もとでクルツと廻つて流れて、何かチヨツとなんでもないようなことがあつただけだ。アネサがバカのようにスツとんだけのことであつた。

「なんたる手鍊。なんたる氣合。その静かなること林の如く、動起つて雷光も及ばず。これは大変な掘り出し物だ」

家老は呆れて、それからようやく驚いて、それからようやく感

心して、それから我にかえつた。

彼はさつそくミコサマを城へつれて行つて殿様に披露した。眞庭念流の石川淳八郎が立合つてみると、とても、とても、問題にならない。もともと、ナギナタと刀では、現在の剣士に立合わせて、女の子のナギナタの方が勝つ公算が大きいのである。しかしミコサマの手鍊は話の外だ。

直ちに召抱えられてナギナタ師範になる筈であつたが、天狗様の神事をうつちやるわけにいかないから、ミコサマの職のまま村に止ることになり、心ある武士の娘が出かけて行つて習うことになつたのである。

キンカの野郎のアネサもミコサマの手鍊の凄味がつくづく分つ

たから、

「オラ、死なねで、ホンニ、よかつたれ。オツカネ。オツカネ」と、それからはいくらか怠け癖も治つたということである。

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 11」 筑摩書房

1998（平成10）年12月20日初版第1刷発行

底本の親本：「別冊文藝春秋 第一九号」

1950（昭和25）年12月25日発行

初出：「別冊文藝春秋 第一九号」

1950（昭和25）年12月25日

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力・ tatsuki

校正・noriko saito

2009年8月30日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

落語・教祖列伝

花天狗流開祖

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

著者 坂口安吾

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>